

東亞醫學

字題 長學郎次秀田永

第32号 要目

♦ 投稿規定 ♦

讀者各位の投稿を歓迎す。

題目、内容は時事、學術、文藝其他隨意。
長さは1000字以下とす。

- 醫療の普及と無醫村問題
- 古方と新方

あつて、われわれの無醫村に對する醫學普及の對策は、かくの如き醫師を養成することにある。元來、無醫村が無醫村たる最大の理由は、その村に開業してゐる、生活が保證されぬといふ點にある。言葉を換へて言へば、收入が少いのである。故にかくの如くにして養成した醫師には、一種の特典を與へて、生活の安定をも圖つてやることが必要である。最近

支那の醫學は、金元の時代に至つて、成功に戀々たる有様では、無

田舎の百姓と喜慶を共にし、その

土地に骨を埋める覺悟がなくて、

何が出來よう。一時のお座なりで

お茶をいごし、上司に媚態を呈し

て、成功に戀々たる有様では、無

医村救濟ではなくて、無醫村破壊

に終る惧れなしとしない。

われわれの案は、これと異る。

眞に無醫村を救濟せんとせば、そ

の地方の子弟にて、經濟的事情に

て上級學校に進み得ない成績優秀

なる兒童を、將來その地方の無醫

定の期限を附して、無醫村に出張

を命ずる様になるかも知れぬとい

ふ。若しもかかる案が實現したと

れば、一番不幸な目に遭つて、都

迷惑を感じるのは、醫學士その人

ではなくて、無醫村の人々であら

う。都會に還つて成功することを

夢み乍ら、無智な百姓を生きた試

驗管として、二年或は三年の間、

殺人の行爲をなすとによつて、都

會に於ては到底體験することの出

來ない、臨牀的經驗を積むことの

普及と無

醫村問題

及問題」には案外冷静である。こ

れは冷靜であるのか、ボンヤリし

てゐるのか、どちらであるか知ら

れないと、特に此の問題を指摘して

反対しないのを見ると、賛成と考

へことは注目に値する。こ

れは冷靜であるのか、ボンヤリし

歴史認識の問題（一）

—竹山氏の思索の粗漏と論理の錯亂とを剔出す—

龍野一雄

前號に於て竹山晋一郎氏は「可能性と實現性の問題」なる題下に拙稿「明治維新的回顧」と我等の使命」に對し批判をされたが、その論説は然し恣意的なる氏の用語をそのまま同氏に反却することによつて余の承服し得ざる理由を表明する。

是が竹山氏の批判の主題で、可能性と實現性とを區別し漢方は歴史の必然に制約されつゝ復興の段階にありと雖も、現段階に於ては未だ可能性の域を出て居らぬといふのがその論旨である。

「實現」ではなくて、未だ行爲以前の思惟の中に止つてゐる。思惟に於ける「可能性」に對して在るものには「實現性」ではなくして行爲の「實現」である。歴史に於ては「可能性」即ち「實現性」で内容的に異語同義とすべきである。

立場の相違に基くものではなくして、反つて思惟者と實踐者との者が一
者であるといふ歴史の本質によつて規定されることである。「實現」は勿論單なる行爲ではなく合目的な行爲の過程だが、然し「實現」が

(ハ) 漢方の復興と氏は云ふが復興とか復活とかいふ言葉は我々も以前は漫然と聞き漫然と使用した時代もあつたが、漢方の将来が決して復興の字義に則しないことを悟つた今日では復興ではなくして質的に新たなる出發と云ふべきである。復興とは昔有つて一時衰滅したもの再び舊態に復し興す意味だが、漢方は江戸時代の姿に歸するのでもなければ、張仲景の時代の再現を期してゐるのでもない

の短き状態を指したまでのことをだ。歴史の進行は決して可能性への評定が行はれて、それから實現への行爲が開始されるとの手続きを経ると限つた譯ではない。例へば戦争に於ける味方の作戦は敵より見て不可能性を狙ひ所謂意表に出で併かもそれを實現させるのである。行爲に於て不可能性を可能性に轉化し得る場合があることを、歴史家は知つてゐる。歴史の批判は割切れる範囲だけを取扱つてゐるのではなくして、割切れぬ場合

謬が累加された、第二次に時局に便乗したに止り歴史的進展の方向と科學への一に方向付けなかつたことに最大の原因を有するが、その復興が無意義であつたといふことが歴史批判の上で充分に意義をしてゐるのである。

史觀に於ける生産物との意味なども誤りである。我々の精神生活に於いて感情的に情趣的に復活させるることはいくらでも例がある。その場合現實に於て殊に生産的に必要不必要といふことを度外視し、むろ之を超越して復活させるのである。漢方の如きも現代醫學に缺陥があるればこれを是正すればよさうなのに古風復古情的・漢方を取り上げたのが初期漢方復興の姿である。それは現代醫學の科學性即ち普遍的に明白に割切れるが故の頗りなさから神秘的へ情趣的に日

原 実

「可能」を前提とすることは限界がある。「可能性」が實現されなかつたり、反対に「不可能性」が實現されざれば、そのことは「不可能」である。しかし、この「不可能性」が實現されざる場合、それなりする事實に直面することを除く出來ぬ。歴史はかゝる不合のものゝみが歴史的價値ありとする思惟の影に人がうめかされてゐる逆さ事に外ならぬ。竹山氏が一定の範疇に拘束され、「存在」としての「歴史」の臺から「ロゴス」としての「歴史」だけを取にして恣意にふけり、「人間」は歴史が附帯して現れた可塑性を實現へ轉化し實現化する契機であるなど云つて居ては到底歴史を率直に認識することは不可能である。歴史といふ抽象的概念が人間を使役し人間はたゞ契機となるばかりといふやうな歴史第一主義は東かこ放棄されるべき

竹山氏が漫然とした氣分から、若くは標語として政治的の意味を纏めて大衆の注意を喚起する爲なり、いざ知らず、歴史認識の論争に當つて猶復興と稱する眞意は諒解に苦しむ所である。

(三) 氏の所謂復興の現段階が未だ可能性の域を出ないといふのはこゝまでが可能性で、そこからが實相だといふやうな段階が歴史に於て區別されるとの考へに基くもので、歴史に於ける思惟と行爲とを切離し、併かも思惟の分析の中に低徊してゐる現實直視の回避態度で、振出しから出直さなければ到底救はれない。漢方は既に前述を開始しつゝあるので、決して可能性の思案の中でウロついてなどは居ない。たゞ理想の實現といふ點から見て前段階に在るといふ迄のことだ。前段階とは行動の起

る實現が前掲のなる可能性を思惟し難きかと判るであらう。可能性を思惟といひ實現といふことは還返つて見た場合の歴史批判者の合理化の努力が注がれる所である。けれども不合理があり、矛盾があり偶然がある所に歴史の特質があるのだ。当事者は無自覺的に行動することもある。然し行動することによつて自覺する機會が與へられて居る内に可能性が改めて辯省されその實現への推進力となる。さう云ふ過程に漢方の現段階は在るのである。

性の相違で必然は偶然になつてしまふのである。竹山氏が「必然と偶然とを差別し」と機械的に結論を下すのであるが、それは現實の歴史を直視しない恣意的欲求で「是は偶然なる事なり」と一つの事を決定するに決して容易の業に非ざることを思へば氏の持つ手網に掛かる角ばかりが游いでゐないことが知らやう。

的實用主義によつては歴史は
史が進展するなどいふ形式的機
轉してゐるのではない。
文化の形相が生々流轉してゆ
との余の見解に對しては竹山氏
雖も否定してゐない。その生々
轉が如何なる契機によつてなき
るものかに就ては拙稿に於ては
だ論及せざる所である。それに
拘らず竹山氏は論及せざる範圍に
對して論難してゐるのは迷惑千
である。その態度は批判の爲の
判の爲でさへなくて非難の爲の非難
氏のやうな上等な人が眞似する
ではない。併かも生々流轉する
象の中に必然と偶然とを區別し
だけ歴史の本質的意義が把握さ
得ると思ふなどは甘すぎる。

謬が累加された、第二に時局に便乗したに止り歴史的進展の方向へ科學への一に向付けなかつたことに最大の原因を有するが、その復興が無意義であつたといふことが歴史批判の上で充分に意義をしてゐるのである。

史觀に於ける生産物との意味など便誤りである。我々の精神生活に於て感情的に情趣的に復活させることはいくらでも例がある。その現實に於て殊に生産的に必要不必要といふことを度外視し、むろ之を超越して復活させるのである。

原稿募集

原稿募集

寄稿を希望します。

東亞醫學協會

「流水腐らず戸樋駆まず、動けば
なり、形氣亦然り。形動かずんば
則ち精流れず、精流れずんば則ち
氣鬱す。鬱、頭に處れば則ち腫と
なり風となる。耳に處れば則ち掲
となり聲となる。目に處れば則ち
瞼となり盲となる。鼻に處れば則
ち鼽となり窒となる。腹に處れば
則ち張となり痔となり。足に處れ
ば則ち瘻となり蹙となる」とは、
有名な呂氏春秋盡數篇の言葉だが、
名古屋玄醫の一氣留滯論や、之を
推廣した椿庵の虛齋論。扱は吉益
東洞の萬病一毒論、之を敷衍した
南涯の氣血水論なども、大抵は之
等の議論に出發したものだと思は
れるが、之は又獨逸俚諺の「休む
と鎔ひる」珪琳禪師の「水るまも
無し水車」の類であつて、氣血の
流通が順序能く行はれ、さうして
糟粕が滞らずに二便から出たなら
は、思ふに百臓に度つて病が無く
決して四肢百骸を病ませるやうな
こと、極めて少ないのであるまい歟。
と私は常に思つて居る者
である。

要するに新陳代謝の問題であ
る。即ち新陳代謝さへ旺盛であつ
たならば、先づ以て普通の病氣な
どは、殆ど起り得ない。随つて最
近或る一部者に依つて唱へられる
某臟器の疾病が、諸病の根本であ
るとか無いとか、將た之に類似し
た様の議論は、自ら影を消して仕
舞ふものではあるまい歟。

再言すれば、何處迄も新陳代謝
である。新陳代謝なるかなである。
隨つて私は此處三十餘年來、諸種
の療法、殊に鍼灸薬及び導引（靜
坐、呼吸、操體、摩擦）等の諸法
を參照して、一種の新證醫療法
(乾浴)を工夫宣傳して居る者であ
るが、唯遺憾なことは、私の體
は餘りにも小さく、其力は如何に
も微弱のものであった。爲に今日
に至るも必ずしも盛行の域に至ら

である。して其方法は簡易其效力は確實、決して他の追随を許さぬ底のものなのである。有體に言へば、私も三十餘年前、義兄其他に匙を投げられた結果、自ら發奮して自己の呼吸器病を治し、幸か不幸か今日に至つた一員である。爲に之を信ずることも人一倍に厚きことは、改めて言ふ迄も無い所である。此意味に於て事に治療に從ふ程の仁は、必ずや一顧を與へらるべき療法であり、各地の核核療養所等に於ては、是非共試むべき優越的新療法だと私は信じて居る者である。私に書信を寄せられた一知友^I氏は現在醫療の第一線に立つて、東西の醫學の研究に精進中の新進科學者であるから、斯様の人々に依つて、必ずや近き将来には、實に摩擦のみならず、私の乾浴の如きも、亦試實驗せられ新知見新體制を以て本誌其他を賑はすことであらう。

新陳代謝と摩擦中心

石原保秀

それは證に隨つて經絡經穴を撰び用ふべきである。

又何病でもさうである如く脈診に依つて大體の見當を付け、經絡を切經觸診して硬結、壓痛點及び陥下等を發見し、それを治療することによつてより良き治療效果を擧げることが出來得ることは言を要しない所である。

本病は特に腹診の際、腹を軽く按察すると部分的に指下に冷たく

若しくは瘀血、若しくは硬結積聚等を感じる所がある。その部を淺く軽く（深刺は不可）散鍼様の補法を以て施鍼すると前記の證や痛は次第に減退するものである。

本病は亦看護法や食養生を注意しなければならない。それ等兩者を併用すれば完全な治效を擧げる事が出来るのである。

之れを要するに大體に於て腹脇炎は腎經脾經の變動に依るものが多いが、その他證に随つて方を樹て經絡經穴を活用すべきである。

ず、随つて偶々微恙を得たのを機会として、本會の第一線からも退き、自ら新陳代謝して、静かに餘生を馬尾庵に送つて居る次第であるが、最近不圖我畏敬すべき一知識友から、偶々乾浴に関する書狀に接したのは、近頃快心事の一事項であつた。所が該書狀中に『某都市に於ける佛教婦人會』又カトリック教會關係の婦人會に於ては、最近結核患者に對し、何れも磨擦を中心とする療法（乾浴に非ず）を實施中であるが、其成績は頗る良好だ」と一節があるので買置し

一
緒
言

金匱要略の大建中湯證を讀むに、見方により之を「心胸中大寒、嘔不能飲食」にて句切り一症候とし更に「腹中寒上衝皮赳出見有頭足以下痛而不可觸近」を一症候として心胸部即ち心窓部と腹部との二つの異れる疾患として考ふ餘地なきにはあらざれども二症に別つとすれば前段の症に於ては寒より來るところの痛みを缺く故一症の獨立性を失ふ因て胸腹の症候が同一疾患に襲來したものとして湯液家として論ぜず本業たる鍼灸家の立場より研究を試みんとする。

二、病
情

(1)、「心胸中大に寒ゑ云々」と「腹中寒ゑ云々」を考るるに論の如く本症は寒性即ち冷えの體内に侵入して惹起したる疾病にして寒邪による陰性症状たるや明かなり。

(2)、嘔を別ちて陰證と陽證との二つとす本症の場合、「心胸中大に寒ゑ嘔して飲食する能はず」であつて心胸中所謂胃部の寒ゑ腸管拘急運動の餘波との二つの原因より招來したる嘔にして霍亂、中毒等の如き積極性的ものにあらずして之し亦陰證のなり。

(3)、本論の「腹中寒ゑ上衝して虫起り出で見れ頭足有りて上下へて痛み觸れ近づくべからず」を考察するに劇痛ある腹部の疾患の多くは腹壁緊張して板の如くなるに本症に於ては腹壁軟にして腸管の逆蠕運動によつて拘急の状態腹壁上に現れ論の如

(A)、緊脈之れを按せば實數細を切る狀に似て來て疾し力あり故に名けて緊と云ふなり痛みを主る。

左手關上の脈緊は心下苦滿して痛し及び心腹痛み筋筋拘急す。右手關上の脈緊は脾中痛み胸肋下拘急して吐かんと欲して吐かず乾嘔氣逆冲々として昏悶を主る。

(B)、遲脈一息に三至去來極めて運し手を重ねば乃得隱々として遲慢なり故に名けて遲と云ふ也(運は隠虛の脈たり云々)。

左手關上の脈遲は腹の冷痛を主る。

右手關上の脈遲は中焦に寒あり胃冷え食を欲せず呑酸水を吐き

る」とありて左手關上の脈遲遲は腹の寒と心腹痛と筋の拘急を主る故に論の「腹中寒氣上衝して皮起り頭足あり上下し痛みて觸れ近くへからず」に相當し、「右手關上の脈遲は中焦に寒あり胃冷えて食を欲せず、右手關上の脈濇は脾の氣不足して痛みて食慾な胃冷えて嘔く」とあり故に右手關上の脈遲濇は中焦（心胸）の寒と嘔と食慾なき事を主り論の「心胸中大に寒ゑ嘔して飲食する能はず」に合致するが如し。

深瀨眞造

く「上衝して皮起り出で見れ頭足有りて上下云々」とある如く腸管の運動と腹壁の膨隆と一致し外觀は不規則なる波状を呈す本症の痛の本質は機質的變化に因るにあらず知覺神經が害を受け其の刺戟により興奮して發揮したる劇烈なる發作性の疼痛と之れに伴ふ腸の逆蠕運動にして論の「痛みて觸れ近くべからず」とある如く發作時に手を軽く腹壁に接するも患者は疼痛に耐え難く触るや否や直に「ア痛」と高聲を放ちしことを實験せり。(4)、外邪たる寒は體内に深く潜入して滯留し之れがため數々發作性の疝痛を起し上に述べたる諸症狀を呈するものなり。本症に

（心得手重ければ得ず）それを按せば數々浮にて力を輕じて竹刀を刮か如し或は曰く三五調はず雨の砂を沾すが如し故に名けて濬と云ふ（即ち黃帝の游脈なり王水云く陽氣餘あるときは血少し故に脈濬は身熱して汗無きを主る此の言信するに足らず其の實は陰虛の脈也血氣足らずして痺する事を主る）

右手關上の脈濬は脾の氣不足して痛みて食慾なく胃冷えて嘔く上文を綜合して検察するに三脈は自ら一系をなし親子孫の如き連鎖を見る即ち遲は陰虛の脈、濬は細にして遲なりと緊脈は恰も之等三脈の宗脈たるが如き觀をなせり。而して本症との關係を審に見るに緊脈は痛みを主り「左手關上の脈緊は心下苦滿して痛し心腹痛み筋脈拘急す、左手關上の脈遲は腹の冷痛を主る」とありて左手關上の脈緊遲は腹の寒と心腹痛と筋の拘急を主る故に論の「腹中寒多上衝して皮起り頭足あり上下し痛みて觸れ近くべからず」に相當し、「右手關上の脈遲は中焦に寒あり胃冷えて食を欲せず、右手關上の脈濬は脾の氣不足して痛みて食慾なく胃冷えて嘔く」とあり故に右手關上の脈遲濬は中焦（心胸）の寒と嘔と食慾なき事を主り論の「心胸中大に寒ゑ嘔して飲食する能はず」に合致するが如し。

三、病位

三、病位

一、葵丸鱗甲散の運用に就て

矢數道明氏

一、鍼灸治穴配合の構造

柳谷素靈氏

一、傷寒金匱の藥物の再吟味

渡邊 武氏

一、瓜呂枳實湯の應用に就て

矢數道明氏

木村長久氏

六月

十二日 婦人病皮膚病の漢方療法

矢數道明氏

淺田宗伯、今村了庵、淺井國幹

矢數道明氏

三先生を語る、谷中安立にて

矢數道明氏

安西 安周氏

矢數道明氏

十三日 漢方藥物學の特異性

清水藤太郎氏

矢數道明氏

東京醫專に病理標本見學。

矢數道明氏

十四日 鍼灸醫學の特異性

柳谷 素靈氏

矢數道明氏

十五日 日本食養學 小出 蒼氏

矢數道明氏

十八日 東邦醫學社主催日比谷松

矢數道明氏

十九日 上海支部長本多精一氏東

矢數道明氏

二十日 上野翠園にて上海興亞

矢數道明氏

院連絡部防疫官に決定せる本多

矢數道明氏

精一氏壯行會を開く。

矢數道明氏

二十一日 上海支部長本多精一氏東

矢數道明氏

廿二日 新宿三河屋にて滿洲視察

矢數道明氏

廿三日 新宿三河屋にて歸京せる栗原廣三氏歡

矢數道明氏

迎會を開催す。

矢數道明氏

廿四日 協會例會を拓大講堂

矢數道明氏

廿五日 第十四回例會を開催す。

矢數道明氏

廿六日 上海支部長本多精一氏東

矢數道明氏

廿七日 上野翠園にて上海興亞

矢數道明氏

院連絡部防疫官に決定せる本多

矢數道明氏

精一氏壯行會を開く。

矢數道明氏

廿八日 上海支部長本多精一氏東

矢數道明氏

廿九日 上海支部長本多精一氏東

矢數道明氏

三十日 上海支部長本多精一氏東

矢數道明氏

八月

八日 漢方醫學の特殊性格を闡

矢數道明氏

明する第一回拓大漢方醫學夏期

矢數道明氏

講習會開催。

矢數道明氏

漢方醫學の診斷治療學の特異

矢數道明氏

性

矢數道明氏

有道氏

消息

九日 漢洋兩醫學の臨牀的比較

柳谷 素靈氏

日本に於ける漢方醫學の特異性

柳谷 素靈氏

木村醫院見學。

柳谷 素靈氏

木村長久氏

一、傷寒金匱の藥物の再吟味

渡邊 武氏

就ての一考察

小出 蒼氏

木村長久氏

柳谷 素靈氏

一、瓜呂枳實湯の應用に就て

矢數道明氏

木村長久氏

柳谷 素靈氏

富士川游先生逝く

富士川游先生はかねて脛石病再發のため御療養中の所膿瘍炎を併発のため御療養中の所膿瘍炎を併

矢數道明氏

湯本氏の酒の友達として、脳溢血を患つた。な

矢數道明氏

富士川游先生はかねて脛石病再發のため御療養中の所膿瘍炎を併

矢數道明氏

昭和十五年度

一、傷寒金匱要方解説 大塚 敬節著 送料共 一圓七拾錢也

矢數道明氏

一、傷寒金匱要方解説 大塚 敬節著 送料共 一圓五十錢也

矢數道明氏

拓大漢方講座教材分冊頒布

柳谷 素靈氏

柳谷 素靈氏</

本誌誌代納入者芳名

金巻圓六十錢也
金二圓四十錢也
金二圓二十錢也
(東京) 山崎 治助氏
(島根) 渡邊 靜氏
(兵庫) 板倉 てる氏
安達捨次郎氏
福本榮次郎氏
梅村 隆保氏
竹内 達氏

金二圓六十錢也
金二圓四十錢也
金二圓二十錢也
(東京) (東京) (東京)
(島根) (島根) (島根)
(兵庫) (兵庫) (兵庫)

安達捨次郎氏
福本榮次郎氏
梅村 隆保氏
竹内 達氏
渡邊 靜氏
板倉 てる氏
中島 久氏
加藤 乘風氏
杉山 後夫氏
馬場 金次郎氏
川口平三郎氏
森川 威氏
緒方 梅次氏
姜徳 順氏
内山 貢氏
副島 序吉氏
佐々木 高氏
根津嘉一郎氏
山田 貞夫氏
(横濱) 中山 玄義氏
新屋 忠三郎氏
(長崎) 小野 正擴氏
(北支) 稲田 行男氏
(京城) 稲田 久美子氏
(北支) 武藤 敏文氏
(以上十二月三日迄受付)
*印深堀殿紹介

拓殖大學漢方醫學講座の新躍進

昭和十五年十二月
拓殖大學漢方醫學講座

第五回拓大漢方醫學講座は明年四月一日より實に内容を充實し、時局に即應せる講義を加へ、毎週土曜日日曜日を除き、六日間定で

着々進む
協會並に拓大講座附屬圖書館は

ある。
講座をされた方々は次の如くで厚く感謝する次第である。

原路子氏二回、海野禪惠氏二回
河西みち子氏二回、根岸傳氏一回
宮前次夫氏一回、海老名龍雄氏一回、山本平一郎氏一回、杉野壽治氏(矢數代理)六回、大塚理事、龍野理事、矢數有道理事。

東亞醫學協會 講演集

第一輯

本講演集は拓大漢方講座五周年記念講演會に於ける講演を纏めて一冊としたもので、漢方と漢藥掲載のものを別冊として新しく装幀したのである。總頁五十三頁、内容は、

十二月例會

—特殊研究發表會—

會の集ひ

去る十二月一日午後一時より小石川後樂園内涵德亭廣間に於て、高柳米壽氏主催にて同窓會員招待

大懇親會を開催し、定刻一同は晩秋の色濃き園内を漫步、日本庭園の粹をこらせる絶景を賞し、和氣園に満ちて二時より懇親會に入る

集るもの三十餘名、先づ栗原廣三氏の民間藥の將來に對する抱負、清水藤太郎氏の漢方の虛實問題解

決の捷徑と日常繁用藥方の解説、矢數道明氏の和漢經驗方の再吟味の話あり、終つて會員の質問希望等あつて、晚餐の馳走を受け、夕闇迫る頃一同半日の清談を楽しみ散會した。尙ほ第四期同窓會幹事はこの集合を意義ある發足として年四回同期會を開催することとなり、協會事業に對して強力なる團結を以て協力することを申合せた

一、蒸瓦鱗甲散の運用に就て 矢數 道明
一、和田東郭の研究
一、日本醫學への道 大塚 敬節

一、傷寒金匱の藥物の再吟味 渡邊 武
一、古代印度醫學に於ける
鍼灸經絡に就て

龍野 一雄

内經の研究

矢數 有道

一、瓜呂枳實湯の運用

木村 長久

一、鍼灸治穴配合の構造

柳谷 素靈

一、五行論に對する一考察

西澤 生惠

一、人蔘の心下痞鞕論

清水 藤太郎

一、副食物と腹候との關係に就て

小出 壽

本協會寄附者

一金五百四拾九圓六拾貳

拓大漢方講座講師一同
錢也

昭和十五年度決算報告書を去る十月十六日理事會に於て發表す。

連續にて講義を進め、四ヶ月間に終了後整理中のところ去る十一月は從來の七ヶ月間に相當し、更に希望者に對しては九月より二ヶ月間に亘り、瓦り、その分類及目錄の作製を終へ、全部に對しては廿二日より四日間に亘り、その分間に亘り、引續き本月十一日より四日間専門的研究を高めることになつたに亘り、协会圖書館の藏票の貼布を終り、協會圖書館はこの集合を意義ある發足として年四回同期會を開催することとなり、協會事業に對して強力なる團結を以て協力することを申合せた

十二月九日、新宿驛前、常盤に於て、東京醫學專門學校漢方研究同志會發會式を行ひ、同校先輩にて本協會の理事及幹事たる、小出壽、矢數道明及有道の三氏を招き、漢方

醫學研究の動機、その研究方法、醫學界の現在及將來に對する動向等につき質疑應答し、懇々協會の青年指導會の力強き發足を見ることがとなつた。詳細は來月號に發表す。

徐州 孔憲謙氏。
呼埠 宋立人氏、蔣子琨氏。
南京 隨翰英氏、汪紹生氏。
太原 增喜氏、增賢氏。
運城 陳世俊氏。
大同 楊復成氏。
包頭 輓熙文氏、賀宗海氏。
北京 錢問停氏。
施今墨氏、孔伯華氏、薛龍友氏、田逢春氏。

といふが、健康な人も、醫者も、これを讀むことによつて、心の塵が洗はれ、魂の鐵がのびるから不思議である。

殊に私が感じたことは、何事もないやうに淡々と語られる中に、それが私に反省を促す。別に教訓

めいたもの書いてあるわけではないのに、讀者に迫り、自分の生活を凝視せしめる。併しで生活してゐる人の如き、職業意識のないところに、人をひきつける力がある。

○本書は四六判三百頁、二百數十種の藥草に就いて一つ一つ原植物圖入りで説明され一般素人にも判る様に極めて平易に書かれてゐるので藥草の知識はこれ一冊で足りるほどである。野に山にハイキングの節は是非本書を携へて藥草の知識を養はれん事を希望す。

伊澤凡人著

來春一月號は

日華醫學交驥

特輯號として

刊行

「閃光記」を讀む

代田文誌氏の隨筆

本誌はその使命とするところの日華醫學の文化提携のため努力し來つたが、來春一月號は、日華醫學交驥特輯號として刊行の豫定であり、左の如き中國に於ける漢方諸大家に夫々、次の如き書面を送つて、原稿を依頼した。

敬啓者、刻際秋冷、遙維起居佳勝、至以爲頤。茲另郵上啟協議會機關誌「東亞醫學」一冊、敬請査收、並予指教。我擬於明年昭和十六年一月、出一日華醫學交驥特輯號、萬請將佳稿惠賜刊登、用光篇幅、忙中費神、深歎仄、惟此實有振興東洋文化並中日親善之意、千祈勿却是幸。

大著題目以及長短、均聽自便、惟請於本年十二月二十日前後擲下、俾得於十二月三十日前後收到、無任感盼之至。

昭和十五年十一月二十日中東亞醫學編輯部謹啓

中華民國各地代表

先生 侍史

天津 張傑臣氏、傅汝勤氏、黃際午氏、玉主事。
濟南 楊正民氏。
杭州 張珠安氏、桃東生氏、高其湘氏。

本誌はその使命とするところの日華醫學の文化提携のため努力し來つたが、來春一月號は、日華醫學交驥特輯號として刊行の豫定であり、左の如き中國に於ける漢方諸大家に夫々、次の如き書面を送つて、原稿を依頼した。

敬啓者、刻際秋冷、遙維起居佳勝、至以爲頤。茲另郵上啟協議會機關誌「東亞醫學」一冊、敬請査收、並予指教。我擬於明年昭和十六年一月、出一日華醫學交驥特輯號、萬請將佳稿惠賜刊登、用光篇幅、忙中費神、深歎仄、惟此實有振興東洋文化並中日親善之意、千祈勿却是幸。

大著題目以及長短、均聽自便、惟請於本年十二月二十日前後擲下、俾得於十二月三十日前後收到、無任感盼之至。

昭和十五年十一月二十日中東亞醫學編輯部謹啓

兩全堂安西醫院

(電話中野(38)三五五九番)

第一回 漢方短期講習會

一、日時 昭和十六年一月十日より五日間

毎日午後二時より五時まで

一、講目 總論 (特に學派の分類に就て)

各論 (特に治療の實際に就

一、會費 講習費一二十圓 入會金五圓
右希望の方は本年末日までに入會金を添へて左記會場宛に申込まれたし。

東京市杉並區高圓寺五ノ八二六

○編輯終了後、竹山氏から、漢方醫家への警告文が來た。これは來月號に掲載の豫定である。

○深瀬氏は本年度の拓大漢方講座の修了生である。異色のある論文輯子のよろこびに堪えないところである。

○岡部素道氏は、鍼灸古典の研究家として定評ある方、特に本誌の多忙中態々治驗例の御寄稿を賜つた。共に貴重な御經驗である。

○矢數有道、柳谷素靈兩氏は、御對する駁論である。あと一回で完結の豫定。

○石原保秀先生、最近御健康も快復せられ、久しうぶりで、御研究の一端をお漏し下さつたことは、編切間際に抱らず早速御快諾下さつた。今後も引つづき御寄稿下さる所である。

○岡部素道氏は、鍼灸古典の研究家として定評ある方、特に本誌の多忙中態々治驗例の御寄稿を賜つた。共に貴重な御經驗である。

○龍野氏の論文は、先月號の竹山氏の『可能性と實現性の問題』に對する駁論である。あと一回で完結の豫定。

○多事多難な時局を孕んだまま、この年も逝く。ここに本年最終の編輯後記を書く。

○多事多難な時局を孕んだまま、この年も逝く。ここに本年最終の編輯後記を書く。